

Los precios astronómicos | desmoralizan la vida

Lo confesamos ingenuamente. En las grandes fruterías de alguna de nuestras populosas ciudades, hemos visto carteles de precios en casas de libre venta que más que maravillarnos, nos han escandalizado.

Hemos visto hermosas y tentadoras bandejas de manzanas, naranjas y peras, todo fruta escogida, pero sin salirse de lo corriente y mil veces visto. ¿Precio? ¡Veinticinco pesetas el kilo de peras! ¿Cuántas entraban en esa medida? Lo más seis. ¿Qué costaba cada pera? ¡Cuatro pesetas! Y dígame la misma, poco más o menos, de las demás frutas.

Se nos podrá decir, que libres somos para comprarlas o dejar que se pudran en el escaparate. No es ese el caso, sino el del efecto pésimo que produce el ver que hay personas que se gastan ese dineral en cosas no necesarias para vivir.

En ese y en casos análogos, no estamos conformes ni con el vendedor ni con el comprador, porque uno y otro desmoralizan la vida y levantan en el ánimo del necesitado y del trabajador sentimientos de repugnancia y aun de ira. La austeridad que imponen las circunstancias y que recomiendan prudentemente las leyes, debe ser canon para todos, ricos y pobres, millonarios y jornaleros.

Y a tenor de los letreritos de esos escaparates, corren de boca en boca precios fantásticos de azúcar, café, judías, garbanzos, etc., etc. Y con ello volvemos al tema del artículo del número anterior de EL LUCHADOR: Straperlo—afán inmoderado de lucro—falta de conciencia y olvido casi total de la sapientísima moral cristiana.

Pero demos un paso más en la repugnante carrera que han emprendido los traficantes sin conciencia. El egoísmo es un lince y lo calcula todo. ¿No podría ser que a estas horas hubiese organizado ya su torpe comercio y que muchas de las personas que se desplazan de las ciudades en busca de materiales, fueran agentes a sueldo de alguna banda y pagaran con lo que vale más que todo el papel moneda que llevan en sus carteras o en sus bolsillos? Al formular esta pregunta, que pudiera convertirse en afirmación rotunda, no nos referimos en manera alguna a nuestra querida Isla, pero la dejamos consignada porque el mal es muy contagioso.

Mucho, muchísimo trabaja la Autoridad con su vigilancia y con sus leyes, pero es necesario ayudar con fidelidad en la difícil tarea por ella emprendida y hay que convencerse de que en la lucha entre el egoísmo y la ley, sólo triunfa la conciencia marcando a los contraventores el camino recto que hay que seguir.

Leyes y disposiciones inspiradas en la más estricta justicia, ejecutores de esas leyes, fieles a su misión sagrada, compradores y vendedores resueltos a no traspasar en conciencia los límites de lo justo, dan la más cumplida solución, la única solución del problema planteado por las tristes circunstancias que estamos atravesando. Otra cosa, es irse por las ramas y no atacar al mal en su raíz.

Corremos el peligro de enfrascarnos en disquisiciones, estadísticas y cálculos que poco o nada resuelven y nos apartamos cada día más del fondo de la cuestión. Para que el hombre sea bueno en su actividad exterior, es del todo necesario, es indispensable que sea bueno en su interior. Si no teme a Dios, menos temerá a los hombres, a sus leyes, amenazas o castigos, por justos y duros que sean. Hay que hacer entrar a todo el mundo por el cumplimiento de los mandamientos divinos, que en el séptimo defienden la justicia contra el robo, en el sexto salen por la conciencia de la sociedad humana condenando todas las prociadades, y en el quinto amurallan la integridad de la vida humana contra la turba de atracadores, straperlistas y otros parecidos entes que contra ella conspiran de continuo. Virtud y más virtud, es lo que falta.

La gran virtud de la justicia tiene sus miras puestas en el bienestar y paz de la sociedad humana que no pueden subsistir cuando los unos maquinan contra los derechos de los otros. La equidad por tanto en todos los contratos debe escrupulosamente guardarse si se quiere que la armonía reine entre todos y vivamos como hermanos.

¿Cómo celebraremos el Mes de María?

Son muchos, muchísimos los que saludan muy gozosos el Mes de las flores, el Mes de María; son muchos los que acuden a los templos, los que tejen guirnaldas, los que entonan místicas canciones, los que arrullan con ellas su corazón ávido de poesía, los que murmuran sabrosas oraciones.

Bien está: bueno es todo esto: bellissimo, delicioso, arrobador. Pero entendámonos: ¿es esto solo el Mes de María?

Si es el Mes de María lo artístico de la ornamentación, lo vistoso de las colgaduras, lo frondoso del ramaje, lo matizado de las flores que engalanan el altar... Mes de María será... mas tan sólo para los ojos.

Si es el Mes de María lo delicado de la música que se canta, lo acordado de los instrumentos, lo tierno de las voces... Mes de María será... mas tan sólo para el oído.

Si es el Mes de María lo sabroso de los conceptos espirituales que se leen, lo suave del rezo, lo poético de la meditación, lo elocuente de la plática... Mes de María será... mas tan sólo para la imaginación y el sentimiento.

Y no obstante hemos de querer que sea Mes de María de veras, no Mes de María de burlas. Es decir, no Mes de María para los ojos; tanto valdría darlo representado en el teatro como pieza de gran espectáculo; no Mes de María para el oído; tanto valdría lo

El Luchador

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Fortuny, 1 — Teléfono 2413
Horas de oficina: de 9 a 1

PALMA DE MALLORCA, 25 de Abril de 1942

Año XI — Núm. 512
FRANQUEO CONCERTADO
Núm. suelto 25 cts.

ejecutase la compañía lírica en el concierto: no Mes de María para el sentimiento y la imaginación; tanto valdría darlo en forma de novela.

—¿Cómo ha de ser, pues, para que sea a nuestro gusto, oh crítico descontentizado?

—Ha de ser Mes de María para María en primer lugar; y en segundo lugar, o también en primero, si me apuráis, Mes de María para el alma.

—¿Hemos de quitarle, pues, sus floridos adornos, sus cadenciosas letrillas, sus galas del buen decir? ¡Tendría que ver!

—¡Cal! ¡hombre de Dios! Nada de eso. Haced del altar un jardín, del coro un nido de ruiseñores, del púlpito un curso práctico de literatura. Está bien. Pero dad a todo eso espíritu, ponle corazón, infundidle vida, calentadlo con el calor que debe tener.

—Espíritu, corazón, vida, calor... no os entiendo por cierto.

—Si, sí, ponle espíritu de fe, corazón de amor de Cristo, vida sobrenatural, calor de la gracia divina. Con eso son cristianas las obras, sin eso nada son; más claro aún; son obras paganas aunque por casualidad se hagan en un templo cristiano.

—¡Terrible estáis, malhumorado censor!

—Mucho menos de lo que debiera, según nos invade por todas partes el devastador naturalismo, que es en las costumbres lo que el maldito liberalismo en las ideas.

—Dad reglas prácticas para el caso.

—Voy a darlas y muy sencillas, y no de suma utilidad, como se dice comunmente, sino de indispensable necesidad.

1.ª Nadie vaya al templo de Dios sólo para pasar un buen rato, para distraerse, para solazarse, o simplemente para curiosarse lo que se hace allí. Al templo se va para obras de Dios y para nada más. Para lo otro están el teatro y los jardines públicos.

2.ª Nadie presume haber hecho el Mes de María, si al ejercicio exterior de los labios y a la asietencia material del cuerpo no acompañan el fervor interior, el deseo de honrar a Dios venerando a su santísima Madre, el propósito de aprender de Ella algo para la mejora de la vida y para más asegurarse buena muerte, y después de ella sentencia feliz.

3.ª Buenas son las olorosas flores; pero en determinados casos sirven más o mejor punzantes espinas. Dígolo porque no me parece buen Mes de María el que no mezcla al ramillete de Mayo los severos recuerdos de la Cuaresma; muerte, juicio, cielo, infierno, pecado, penitencia, mortificación y otros por el estilo, que suelen ser buen despertador de conciencias dormidas o soñolientas, y constituyen la parte verdaderamente sólida y robusta y sustanciosa del ascetismo cristiano.

4.ª Por fin, téngase presente que no será en rigor practicar el Mes de María dedicar sólo media hora o una hora cada día a este piadoso ejercicio. Esto sería a lo más emplear en definitiva quince o

MIRADOR

Hace algún tiempo que las muchachas al pasar por debajo de mi farol, me miran de una forma hechizante, terriblemente grosera, si cabe. Y esas miradas pertinaces, son de un fatalismo al máximo. Y desde la calle sube a mí rotonda un ardor que me quema y abraza mi faz. Les tengo miedo a esas chicas, a esas... tontinas, porque vosotros, amados lectores de EL LUCHADOR, no podéis imaginaros cuál es el enfado que contra mí demuestran las modernas chlcas de la ciudad.

¿Y sabéis por qué ese mirar? Porque ya están hartas de que hable de ellas. Así lo dicen. Es que son tan críticas... ¡Y tan curiosas! Y se atreven a declararme su odio, y a voz en grito, debajo de mi farol, me han dicho: ¡A ver moro; cuándo nos habías de los hombres! ¡Si, de ellos!

Y he aquí el dilema. El crucigrama, que se dice modernamente.

Y cuando trato de rememorar algo de mi sexo, del sinvergonzón de antaño... y al objeto de pensar detenidamente, extendiendo la vista por el paseo, para el infinito pero tropiezo antes con un corro de muchachuelas mal sentadas en el banco de piedra y otras en las sillas del paseo, bajo la sombra del frondoso platanero. Están todas ellas; en un estado tal, de languidez, el vestido en desorden y enseñan más allá de las rodillas. Comentan las incidencias del último baile del Círculo, esas calaveradas de cada una que no son poemas, pero sí historietas banales y picarescas del tiempo actual.

—¿Sabes que le pasó al Anguillita?—Pues que... es muy pesado y no sabe bailar candenciosamente. Yo me divertía explicándole el compás, y cuando el muchacho seguía mis explicaciones... pues se le desprendió la liga y le salía por debajo del pantalón!

Ja... ja... ja... ¡todas rien esa gracia.

—A ver Keky, cuenta... ¿y qué más?

Oíd a Pnruca. La flacucha del corro que gesticula como si bailara la danza del «Amor Brujo».—Pues yo tuve un plan! Salí con mi adorado tormento...

—¿Tu novio?

—No; el otro. Un chico de ojos soñadores y pelo rizado, simpaticote, forzado. ¡En fin, todo un hombre! Miradle.

—Ooohh! ¿Y dónde os bañasteis?

—Pues, en Palma Nova.

—Sabes que estás muy chic con tu maillot?

—Me viene algo estrecho, pero... no iba a desperdiciarme ese plan!

—El parece un Adonis. Es muy guapo. Se parece a Vicco de Sticca. Es un tío. ¡Qué bíceps!

—Los slíps son de mi hermano; le vienen un poco grandes. si supierais como lo capté. Es algo extraordinario.

Una de las del grupo, al mirarlo con una lente, exclama: Pero sí es nuestro basurerol!

—Sois unas envidiosas. Además, mi novio trae dinero, y mientras... yo me divierto.

La pelirroja está bostezando. Quiere ser libre. Y cuenta. El mío se enfadó porque le dije «muñequito mío» en público y no ha vuelto a verme. Además se sonrojaba al mirarme. Y daba un espectáculo: ¡Ponte medias! ¡No te pintes! ¡No saigas por la noche! ¡Quería hacerme rezar el Rosario en familia, como si yo no lo rezara cuando me da la gana!

—Es un tonto... nn idiota... un anticuado, y un beatol—vocean todas.

—Pues el mío, es otra birria como el tuyo, pero más moderno. En el bar nos probamos a beber y cogió una tejada formidable; a las cinco copas, «kao». Yo llegué a las 13 y tan fresca. Luego tuvo hipo. Le cuesta mucho hablar. Tuve que declararme, pues de no haberlo hecho, todavía daría vueltas por debajo mi ventana.

—¿Ah sí? Mi abuelita, cuando se pone tonta, dice algo de eso y que en su tiempo el novio se paseaba por debajo del balcón hasta poco antes de casarse. Y dice que en tiempos de mamá también sucedía eso.

—Pues yo no lo creo, porque mi novio que ha estado mucho tiempo en el extranjero, cuando viene a cortejar, me da un beso a mí y otro a «mami». ¡Por algo somos del siglo XXI!

EL MORO DE LA CALLE DE JOVELLANOS

treinta horas del mes. Celebrar el Mes de María es ofrecerle a Ella todos los días y todas las horas y todos los minutos de él; es decir, llenarlo todo con este pensamiento, dirigir a eso todas las obras que se hagan, reformar en él todo el conjunto de la vida, hacer que sean obras de Mes de María todas las del día, desde que nos levantamos al amanecer hasta que nos retiramos a descansar; procurando sean marianos todos los actos que ejecutamos, así los de devoción como los de trabajo u ocupación profana, y hasta los de simple recreo. De suerte que recibamos por María, suframos por María, trabajemos por María, y paseemos o nos divirtamos por María, y todo según María. Esto es ha-

cér suyo todo el mes, esto es dedicárselo de veras.

Actos del Mes de María han de ser las oraciones más fervorosas que de ordinario, las obligaciones de cada cual, mayor resignación en los padecimientos, vida más interior y recogida, limosnas más frecuentes a los pobres, celo más ardiente por la divina gloria, más enfrenamiento de la pasión dominante: en una palabra, más virtudes y menos pecados.

Un mes así emprendido y así realizado será verdaderamente Mes de María; Mes no sólo de flores, si que principalmente de frutos para la vida y para la eternidad.

¡Ea, vamos de esta suerte a practicar de veras este bendito Mes!

Cronicón Palmesano

DE JUEVES A JUEVES

DIA 16 de Abril. — En una sala del Convento de Hermanas de la Caridad de la calle del Moral, que estaba atestada por distinguida concurrencia, ha dado una muy interesante conferencia sobre el estado del proceso de beatificación de la Sierva de Dios Sor Francisca Ana Cíer, fundadora del Convento de dichas Hermanas en Sancellas, el M. Rdo. P. Julián Adrover, Teatino Postulador de la Causa en Roma. Ha explanado toda la tramitación de un proceso, complicadísimo y costoso, para la beatificación y canonización de un fallecido en olor de santidad, aplicándolo al caso de la Sierva de Dios, de Sancellas. La concurrencia ha salido muy complacida. — La prensa publica una extensa exposición del Presidente de la Diputación Provincial, don Pedro Vila, sobre la tributación de la Provincia por rústica y pecuaria en los años 1941 a 1945 «con el fin de restablecer en su real situación el asunto» expuesto en la anterior sesión del Ayuntamiento.

DIA 17. — Durante toda la noche y el día ha reinado un furioso vendaval que ha tronchado y descuajado muchos árboles, además de llover torrencialmente en tal forma que se han desbordado casi todos los torrentes de la isla, causando grandes daños a las fincas afectadas. El vapor ha suspendido el viaje de Barcelona a Palma a causa del mal tiempo. — La Comisión Gestora Municipal ha tomado, entre otros, los acuerdos siguientes: Aprobar la Memoria de Secretaría del año 1941; recibir definitivamente las obras de desmonte de terrenos de la calle de Calvo Sotelo; aprobar un dictamen cediendo un solar para construcción de viviendas protegidas, solar lindante con la calle de Aldea de Carriño; aceptar la invitación del P. Provincial de los Franciscanos y asistir el Ayuntamiento a la ceremonia tradicional que en el monte de Randa se efectuará el domingo día 26 de la bendición de los frutos del campo. — El Sr. Sitjar dice que rechaza las notas publicadas en la prensa por el Presidente de la Diputación, a las que contestará ampliamente en la próxima sesión, y el señor Alcalde dice que el Ayuntamiento se ratifica en el acuerdo de acudir a la información.

DIA 18. — El cielo ha estado todo el día despejado, luciendo el sol con toda brillantez. Los campos han cobrado vida después de las pasadas lluvias que tan necesarias les eran. — El señor Alcalde manifiesta su satisfacción por la boda que ha presenciado de un voluntario de la División Azul, que después de las fatigas y peligros en su lucha contra la barbarie bolchevique, ha podido realizar sus sueños de felicidad.

DIA 19. — Hoy, fiesta de la Unificación, aparecen con colgaduras muchísimas fachadas de nuestra ciudad, y en los balcones de los edificios oficiales las banderas nacional y del Movimiento anuncian, como las salvas de Artillería, que es día de gran gala. Se han celebrado varios actos en conmemoración de tal hecho: Concentración ante la Cruz de los caídos, con lectura del Decreto de Unificación y canto de los Himnos nacional y del Movimiento y a las 12:30 otro acto en el Salón Mallorca, en que pronunciaron discursos los Jerarcas Sancho Nebot, Jefe de Propaganda y Boloqui, Jefe Provincial del Movimiento. Sus vibrantes parlamentos fueron dichos con entereza, escuchados con emoción y aplaudidos con entusiasmo por los concurrentes. Por la noche en Radio Mallorca se conmemora también adecuadamente el fausto acontecimiento decretado por el Caudillo para ganar la guerra y salvar a España. — En el Convento de la Concepción se ha celebrado solemnisísima fiesta religiosa con motivo de la bendición de dos imágenes, de San Gabriel de la Dolorosa una, y de Santa Gemma Galgani la otra. Ha efectuado la bendición nuestro estimado Prelado. Ambas imágenes son obra del escultor D. Tomás Vila.

DIA 20. — Ha empezado la campaña de recogida de los desperdicios de papel de que está encargada Falange Femenina. La prensa toda coadyuva con sus entrefiletos a la propaganda por el éxito de la campaña. Para adelante han sido señalados los jueves de cada semana. — El Protonotario Apostólico Mons. D. Gabriel Palmer, ha cumplimentado al Sr. Gobernador, Presidente de la Diputación, al Alcalde y demás Autoridades, para agradecerles la asistencia a su investidura.

DIA 21. — En la Antigua Universidad, don Antonio M.ª Peña explica una lección desarrollando el tema «Episodios de Historia Contemporánea ocurridos en Mallorca».

DIA 22. — En el Círculo de Bellas Artes se inaugura oficialmente una exposición de libros antiguos y modernos con motivo de la Fiesta del Libro. A ella han contribuido varios libreros y editores de esta ciudad y algunas casas editoriales de la península, con aportaciones interesantes de particulares. El acto inaugural ha estado antestado y concurrido. — La Fiscalía de Tasas ha impuesto durante esta semana multas por valor de 53.000 pesetas. — En los locales de la C. N. S. ha tenido lugar la conferencia semanal de divulgación para los Jefes de Distrito de la Falange. Corrió a cargo del Jefe de la Obra de Previsión Social, Rdo. D. Bartolomé Quetglas, que tomó por base de su charla la declaración X del Fuero del Trabajo.

DIA 23. — Hoy se celebra la Fiesta del Libro en toda España, y nuestra ciudad se ha sumado a ella con mayor entusiasmo que los demás años. En el Instituto y en todos los Centros docentes se han dedicado actos a la exaltación del Libro español. En el primero se ha celebrado un certamen literario y en todas las Escuelas Nacionales además de explicarse la significación de tal Fiesta, se han repartido lotes de libros donados por el Ayuntamiento. Varias Librerías han tenido puestos de libros especiales que se han visto muy concurridos. — El señor Gobernador Civil ha manifestado que como siguen muchos industriales conectando sus instalaciones en horas prohibidas, está dispuesto a terminar con tales desmanes y ha excitado el celo de sus ayudantes y solicita la colaboración de la población civil para que sean denunciados los infractores.

Santo Evangelio

Dominica III después de Pascua

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: Dentro de poco ya no me veréis; mas poco después, en resucitando, me volveréis a ver, porque me voy al Padre. Al oír esto algunos de sus discípulos, se decían unos a otros: ¿Qué nos querrá decir con esto: dentro de poco no me veréis, mas poco después me volveréis a ver, porque me voy al Padre? Decían, pues: ¿Qué poquito de tiempo es éste de que habla? No entendemos lo que quiere decirnos. Conoció Jesús que deseaban preguntarle, y dijoles: Vosotros estáis tratando y preguntandoos unos a otros por qué habré dicho: Dentro de poco ya no me veréis; mas poco después me volveréis a ver. En verdad, en verdad os digo, que vosotros lloraréis, mientras el mundo se regocijará; os contristaréis, pero vuestra tristeza se convertirá en gozo. La mujer, con los dolores del parto, está poseída de tristeza, porque le vino su hora; mas una vez que ha dado a luz el infante, ya no se acuerda de su angustia, con el gozo que tiene de haber dado un hombre al mundo. Así vosotros, al presente, a la verdad, padecéis tristeza; pero yo volveré a visitaros, y vuestro corazón se bañará en gozo, y nadie os quitará vuestro gozo.

Calendario

Domingo, 26
Santos Ricardo, Pbro., Cleto y Marcelino, papas y mar.
Lunes 27
Nra. Señora de Monserrat y San Pedro Canisio, obispo y doctor.
Martes 28
San Pablo de la Cruz, confesor y San Roberto, abad.
Miércoles 29
San Pedro de Verona, mártir y Paulino, obispo.
Jueves 30
La Solemnidad de San José y Santa Catalina de Sena.
Viernes 1.º de Mayo
(Primer viernes de mes). Santos Felipe y Santiago el Menor, apóstoles.
Sábado 2
San Atanasio, obispo. (Fiesta nacional de la Independencia).

Cuarenta Horas

EN PALMA
Día 26. Terminan en S. Felipe Neri y en San Nicolás, al Patrocinio de S. José.
Días 26, 27 y 28. En Santa Cruz, al Patrocinio de S. José.
Días 28, 29 y 30. En Santa Catalina de Sena, a un titular.
Días 1, 2 y 3 de mayo. En Santa Catalina Tomás y en la Concepción, al Santo Cristo del Nogal.

Sastrería y Confecciones
BONET
Representante de la sastrería Eclesiástica de Barcelona
Zanoguera 20 Entresuelo
Frente Iglesia Capuchinas
PALMA DE MALLORCA

OKAL
Para toda clase de dolor
TABLETA OKAL
Venta en Farmacias

Para Cristales, Espejos y Vidrios de todas clases a
Cristalería Camps
FABRICA DE ESPEJOS
Avda. Alejandro Rosselló, 115
Teléfono 1251

YOLCOS

PEPITAS APOLOGÉTICAS

La Falsa Estimación de la Naturaleza

¡Qué corta es nuestra vista
Nos extasiámos ante la fulguración del sol, ante la extensión del mar, ante las nevadas cordilleras, ante el engranaje silencioso de los millones de astros.

Nos enternecemos ante el temblor delicado de una flor, ante las gracias ingenuas de un párvulo.

Miramos, sentimos, sonreímos, gozamos, agradecemos tal vez a la tierra el que nos sostenga, y el aire puro que penetre con sus aromas nuestros pulmones, a los árboles que nos den su sombra y sus frutos.

Nos contemplamos y vemos las maravillas de nuestros miembros, nos complacemos, nos tratamos con cariño y cuidado!

Decimos: ¡Qué bella es la naturaleza, que grande, que admirable! Pero nada más. Nos detenemos y nos contentamos con la corteza. Nos quedamos en el principio.

¿Qué poder peligroso nos prohíbe pasar adelante, entrar más adentro?

Y a los que avanzan aspirando con el estudio a ver algo más ¿qué poder les impide ir logicamente hasta el fin?

Admiro la naturaleza, pero la veo limitada e imperfecta, la veo contingente.

Luego hay otra naturaleza superior que no veo, de la cual participa algo ésta que veo, y que es su razón suficiente de ser.

Si dices: la única naturaleza que existe es la que veo, te pones en flagrante contradicción. ¿Puede ser a la vez contingente y absoluta, perfecta e imperfecta, eterna y temporal, limitada e ilimitada? Esta naturaleza que adoras, te preguntaré con un barbarismo,

¿es la naturaleza *naturante* o *naturada*?

Si es la *naturante*, o sea la causa suprema del universo, que lo contiene, lo conserva y lo rige; Dios y su obra, convenimos.

Si es la *naturada*, ponés un efecto sin causa, una obra maravillosa sin artífice, un enigma sin explicación.

¿De donde ese empeño de respetar y adorar a la criatura negando o pasando en silencio al Creador? — No lo veo.

— ¿No lo ves y palpita en todo lo que rodea?

Eres como un niño o un lector rústico que se deleita recorriendo las páginas de bella y polícroma caligrafía de un libro famoso, sin penetrar la hondura de su sabiduría.

Eres como el que entra en una fábrica de complicada maquinaria te embobas sin preguntar, como es natural que pregunte toda persona ilustrada, ¿de quien es el invento, de quien la traza, quien la dirige?

Tienes ante tí un libro de inagotables bellezas exteriores y de profundo y maravilloso contenido. No te contentes con delectarlo, penetra su sentido.

Tienes ante tí un conjunto armónico de innumerables seres trabados en formidable dinamismo, en el que brilla tanto el suave silencio como la energía y estrema actividad.

Por encima de lo que ves, asómbrate el ingenio de la invención y el poder de la ejecución, que no ves.

Tu Amigo.

Guión Cinematográfico

de la Cartelera del 24 Abril de 1942

En Palma de Mallorca

SALON MALLORCA — Cok (Vida de un payaso) — Buena
id El Bandido — Buena.
ACTUALIDADES — Noticiarios.
id Mejías, Rey de la pista.
ASTORIA — Pimentilla — Buena.
BORN — El misterio de Mr. Wong.
BALEAR — Los millones de Polichinela — Buena.
id Torbellino — Aceptable.
FANTASIO Y DORADO — Marido provisional — Mala.
id El caballero de Folies Bergère — Peligrosa
LIRICO — Ella, él y Asia — Peligrosa
MODERNO — El Terror del Rancho
id Sol de Valencia — Defectuosa.
ORIENTAL — Se acabó la crisis — Peligrosa.
id Los crímenes del museo
PRINCIPAL — El Rey del dinero
id Campeón ciclista — Aceptable.
PROTECTORA — Secretario particular — Defectuosa.
id Seis horas de vida
RIALTO — Primer Amor — Aceptable.

Bernardino Seguí Garriga

Contratista de obras
Estructuras, cemento armado
presupuestos
Canteras, piedras Calizas
Machacas, Gravillas

Matias Montero
Número 20 Teléfono 2466



Cubra su Previsión y Particpe de sus Beneficios

ASEGURÁNDOSE EN

MUTUA MEDITERRANEA

Mutualidad Española Autorizado por la
de Seguros sobre la Dirección General
Vida a Prima Fija de Seguros

Sucursal en Mallorca

Av. Alejandro Rosselló, 62-2.º
PALMA DE MALLORCA

ANTONIO PLANAS HEVIA

— MÉDICO —

Cirujía — Fracturas — Partos.

Horas de consulta de 11 y media a
1 mañana y de 4 a 6 tarde en la

CLINICA PLANAS

Calle Santiago Ramón y Cajal (junto Frontón)
Teléfono Clínica 2510 — Particular 2224



Tejidos Novedad

EN LANA Y ALGODON PARA
SEÑORA Y CABALLERO

R. Salamanca Gomila

Plaza de Coll, 4 Pral.
PALMA DE MALLORCA

**CALZADOS
DADOS**

Casi regalados liquidan 12.000 pares variados. Grandes ocasiones para niños gran duración — Anselmo Clavé, 19.

Efemérides de la semana

ABRIL

DIA 15.—Francia. Ha sido suspendido hasta nueva orden, por Decreto, el proceso de Riom. De Brinon, llega a París procedente de Vichy, y afirma que ha sido nombrado Laval Presidente del Gobierno francés y que el Almirante Darlan desempeñará el cargo de Jefe supremo de las fuerzas armadas de la Nación — Ejército, Marina y Aviación — sin rango de Ministro pero con derecho a asistir a las reuniones del Gabinete. —Extremo Oriente. La aviación naval japonesa ha realizado nuevos ataques contra Corregidor, provocándose explosiones y grandes incendios en seis puntos distintos. La guarnición está extenuada y Washington se declara impotente para enviarle refuerzos. Hay tres generales norteamericanos prisioneros. — En la isla de Cebú siguen los combates con extraordinaria violencia. —La costa sur de Inglaterra ha sido fuertemente bombardeada. —En Cirenaica ha sido rechazado un ataque británico.

DIA 16.—Las fuerzas japonesas han ocupado Taugdwingy, en Birmania, población que está a 225 Kms. al SO. de Mandalay, con lo que los japoneses han avanzado en cuña separando las formaciones chinas y británicas que luchan en aquel frente. Las tropas chinas de éste se pasan en grandes contingentes a las filas niponas. —En las inmediaciones de la costa india los navios de guerra japoneses han hundido en menos de una hora 15 mercantes armados que formaban parte de un convoy de más de veinte navios. —El Jefe nacionalista indio, Bose, ha dirigido un nuevo mensaje a su pueblo y declara que la India ha emprendido la última fase de su lucha por la libertad y pronto será completamente independiente. —Portugal. Carmoña ha tomado posesión de la Jefatura del Estado, jurando el cargo ante la Asamblea nacional. El pueblo portugués exterioriza su entusiasmo y fervor con manifestaciones de homenaje. —España. Son licenciados los reemplazos de 1936, 1940 y 1941, y se llama a filas el de 1942. —Se publica la Ley Orgánica del Ministerio de Educación Nacional.]

DIA 17.—Francia. Petain y Laval ultiman la reorganización del Gobierno. Inmediatamente se dará a conocer el nuevo Gabinete. Los aliados prevén la ruptura de relaciones entre Washington y Vichy, como esperan la entrega de la Flota e Imperio francés al Eje. —India. Las fuerzas británicas en Birmania que se replegaron en Mingyanque, se han establecido al norte de Minhial. —Se consideran perdidos para los ingleses los pozos petrolíferos de Birmania. La situación de las fuerzas aliadas es angustiosa, pues los nipones reciben constantes y grandes refuerzos, habiendo conquistado Megu. Mandalay está directamente amenazada.

DIA 18.—Francia. El Gobierno ha presentado al Mariscal Petain la dimisión de todos los ministros. Se ha constituido nuevo Gobierno presidido por Pierre Laval, que asume también las carteras de Interior y Negocios Extranjeros. —Washington llama a su Embajador en Vichy para informar de la situación de Francia. —A consecuencia de la presión japonesa, las tropas británicas de Birmania se han retirado al norte de Maowe y han destruido los campos petrolíferos de Yenang Yang para evitar que los japoneses puedan utilizarlos. —Filipinas. Según nota de Washington, se calculan en 35.000 los combatientes norteamericanos y filipinos; se cree que han sido capturados por el enemigo varios generales, entre ellos 4 mayores generales, 7 generales de brigada y 5 de igual graduación filipinos. —Preocupa a Londres la potencia naval francesa, pues Darlan dispone de 5 acorazados, 2 portaaviones, 13 cruceros y más de 20 contratorpederos.

DIA 19.—España. —Celebra toda la nación la fiesta de la Unificación. Esta vez exigida por Franco para lograr la victoria de las armas y con ella venció. Se impone aún para mantener la paz y llevar a España por los derroteros de su unidad, libertad y grandeza. Así lo siente todo buen español. En todas las grandes capitales se celebran concentraciones y se pronuncian parlamentos en este sentido. —Tokio. Esta capital ha sido atacada por primera vez desde que empezó la guerra, por la aviación enemiga. Se produjo el ataque por aviones procedentes de un portaaviones que ha sido hundido frente a la costa oriental. La artillería antiaérea ha entrado en acción y ha derribado nueve aparatos. Los daños causados han sido muy pocos, alcanzando sólo algunos hospitales y escuelas de las inmediaciones de la ciudad. El público ha conservado toda su serenidad. —La costa de Panay ha sido totalmente ocupada por los japoneses que también han conquistado Ilo-Ilo y Capiz, y han efectuado un desembarco en las islas Siberit y Nias.

DIA 20.—De nuevo han sido bombardeadas violentísimamente las instalaciones militares de Malta. — Los japoneses han ocupado Cebu, según el parte de Washington. —Los chinos, empujados por los japoneses, han sido obligados a retirar: e a nuevas posiciones. —Hitler, ha pasado el día de su cumpleaños en el Cuartel General y ha recibido las felicitaciones de sus colaboradores. —Francia. El Presidente del nuevo Gabinete, Mr. Laval, ha pronunciado ante el micrófono su anunciado discurso. «Ninguna amenaza impedirá perseguir la reconciliación con Alemania» ha dicho. «La lucha anticomunista ha revelado el sentido de la guerra».

DIA 21.—Los submarinos alemanes han hundido 18 navios enemigos a lo largo de la costa Este de América del Norte y en el mar Caribe. En el Océano Artico han sido hundidos otros siete buques. Todos formaban parte de un convoy cuyas unidades de escolta han recibido también impactos directos. —El Mariscal Petain ha dirigido un mensaje a la nación francesa anunciando la formación del nuevo Gobierno. — Cuando Doriot, jefe del Partido Popular francés, acababa de dar una conferencia en el Teatro Municipal de Rennes, se arrojó una bomba sobre el escenario. No causó víctimas. —En Inglaterra se raciona el carbón, el petróleo, el gas y la electricidad.

DIA 22.—El Gobierno de los EE. UU. ha enviado al de Vichy una enérgica protesta contra la cesión al Japón de los buques mercantes que se encuentran en aguas de la Indochina

francesa. —Ha sido averiado el vapor argentino «Victoria», que se dirige con grandes dificultades hacia un puerto de los Estados Unidos. —Civiles franceses han capturado a los autores del atentado cometido contra soldados alemanes, y como esto supone que la población tiene deseos de participar en el descubrimiento de los asesinos, se dejan sin efecto las represalias y medidas de rigor que se habían ordenado.

El tercer jinete del Apocalipsis

por R. Llanas de Niubó

Cuando el terrible Jinete que encarna la Guerra, el Segundo de los Cuatro, pasa en trágica cabalgada sobre el mundo estremecido, le fragua el camino a su compañero y seguidor, el Hambre que lleva a grupos de su caballo negro una especie de furia, de desgredada Euménide sanguinaria, la Especulación...

En las páginas del libro profético del vidente Juan, una voz clama estremecida: «Dos libras de trigo valdrán un denario y seis libras de cebada un denario también, pero al vino y al aceite no hagáis daño».

Traza el Evangelista, sobriamente, en bien pocas palabras una clara visión del cuadro de la guerra, del hambre y de la especulación; el Jinete del caballo negro lleva en la mano una balanza puesta en el fiel y habla de precios; es, pues, al mismo tiempo que el Hambre la figura del especulador, del trágico mercader del dolor ajeno que estamos conociendo desde hace años, aparecido durante la Guerra Europea y redivivo en la época roja para proseguir hoy, incansable, su misma granjería maldita. «Dos libras de trigo valdrán un denario...» y era en los tiempos de Juan esta moneda de plata, con su escaso valor de diez ases equivalentes a menos de una peseta, el jornal de un bracero, por lo que éstos quedaban condenados a morir de hambre mientras rigieran aquellos precios.

Y así entonces como hoy, con su crueldad fría, con su ansia maldita y su corazón de piedra, el agiotista va convirtiendo en oro el sufrimiento de muchos y mata lentamente, enloqueciendo a sus víctimas con el suplicio de Tántalo, con más crueldad de la que puede tener el golpe fulminante del acero ensangrentado del guerrero.

No falta quien se consuele pensando y diciendo que siempre en la cruel historia del Mundo ha refoñado vigorosamente ese parásito maldito del especulador, pero es necio consuelo o consuelo interesado, propio tan sólo para acallar conciencias o consolar cobardías, porque la haya habido siempre; con lo uno y con lo otro lo que debe hacerse es extirparlo!

Tal vez a'guien objete en defensa de ese tráfico del hambre que es de buen comerciante aprovechar las ocasiones y enriquecerse a costa de las necesidades ajenas, pero a tales comerciantes, dignos adoradores de aquel Mercurio, patrón también de ladrones y alcahuetes, se les debe medir con el mismo rasero que a los otros patrocinados por el dios del caduceo y de los pies alados, los ladrones, y aplicarles como siempre se les ha aplicado en la Historia la más dura ley.

Si los Padres de la Iglesia maldicían en tiempos remotos el lucro y la usura y no podían comprender el interés del dinero, expresándolo en aquel ingenio y generoso aforismo de que el dinero no puede alumbrar dinero (Numus nummum non parit) por ser una

cosa fría y muerta, ¿qué dirían al ver que hoy día no sólo se reproduce prolífico, sino que de las angustias de las carestías y de las estrecheces de la miseria también se podrían extraer partículas de oro para los insaciables...? Por algo en los suburbios más míseros de nuestras ciudades, campea la muestra del prestamista sórdido que amasa fortunas entre el dolor y la pobreza... ¿Es vil esto?... Pues en comparación con los que comercian con el hambre y la necesidad de un pueblo aun resultan «honrados» como aquellos Raquel e Vidas, engañados por Mío Cid.

Aunque maldito si lo velen, hagamos algo de historia de esos pajarracos, cuervos de todas las batallas, que como Judas el Traidor se han ido conservando a través de los siglos.

Rubén Darío pone en boca del místico y dulce Francisco de Asís, en su inmortal poema «Los motivos del lobo», una verdad: «En el Hombre existe mala levadura», dice, y es cierto, porque tan viejo como el Primer Pecado es que no falte quien intente aprovecharse de las coyunturas desfavorables, de los momentos críticos de los pueblos, para embolsarse como Judas dinero ensangrentado, merced al acaparamiento primero, a la ocultación después y a la venta clandestina a precios infamantes por último.

Tucidides, el historiador griego, nos cuenta de aquella carestía que asoló la Eubea el año 445 antes de J. C., así como la que quince años más tarde se hizo sentir en Grecia oriental; pero en la vieja Hélade sabía escarmentar a los especuladores, aunque en alguna ocasión pagaran también los inocentes delitos de otros, como parece ser sucedió en Atenas, cuando los Treinta Tiranos, con el comerciante Polemarco, ejecutado y confiscados sus bienes, envuelto en el asunto de los especuladores de trigo, según se desprende de un discurso de su hermano, el elocuente abogado Lysias, contra Eratóstenes.

Temposo Roma ni Cartago se libraron de la plaga de los que se aprovechaban de las carestías; en la segunda, durante la guerra sostenida contra los mercenarios sublevados, se enriquecieron más aún los «sisytas» alegremente vendiendo al pueblo hambriento las vitueltas acaparadas por ellos para sus comercios mediterráneos a altos precios, pero si esto les pareció bien, les desesperó la ordenada por Amelkart Barka de que se cortaran las largas y perfumadas cabelleras de las esclavas que conservaban para venderlas carísimas al terminarse aquella guerra cruel, para fabricar con el cabello flexible y empapado de aceite de nardos los resortes de las máquinas de guerra de la defensa.

Roma a pesar de ser un emporio de poder y riqueza, sufrió a menudo el azote de la escasez, no sólo durante las guerras peligrosas sostenidas en su propio suelo, con el inevitable séquito de espe-

culaciones inhumanas, sino carestías provocadas para enriquecerse, sobre todo cuando se extinguían las «gens» patricias y una falsa aristocracia viciosa y holgazana abandonaba en la decadencia el gobierno a manos mercenarias de favoritos como Seleno, arruinando la agricultura, la importación de cereales de las provincias dominadas para mantener a una plebe aulladora y bestial. Sobre todo en la decadencia trágica de los Calígula, Nerón y Clodio se enriquecen así muchos que en los banquetes tienen que esconder bajo los bucles la oreja horadada signo de esclavitud.

Tal vez una de las mayores crisis que la Humanidad ha conocido se desarrolló al finalizar el primer milenario, en el centro y parte del sur de Europa, en una larga serie de años infaustos, de lluvias pertinaces, de abandono de los campos por el azote de las crudas guerras civiles que siguieron a la caída del imperio carolingio, de pestes y desolación.

Urbano Mauro, monje del Monasterio de Fulda, fué testigo de aquella hecatombe que se reputó como señal cierta del fin del mundo y en la que se llegó a la antropofagia y aun a vender carne humana en algún lugar. El precio de los víveres llegó a alturas increíbles; Glaber cita que el trigo se pagaba a sesenta sueldos el modio y algún especulador halló una muerte espantosa como pago a sus buenos negocios.

Durante la Edad Media se conocieron otras crisis análogas y en España, Pedro el Cruel de Castilla tuvo que dictar una especie de Ley de Tasas contra desaprensivos mercaderes y los Reyes Católicos tuvieron que imponer fuertes castigos por hechos análogos.

En Francia, en la Edad Moderna, la quiebra del iluso financiero escocés Law hace sentir una enorme carestía y un alza increíble en los precios lo que era ya corriente dado el mercantilismo extendido en toda Europa y años más tarde, en el triste y agitado reinado de Luis XVI los acaparadores y agiotistas hicieron su agosto y muchos evocaron más tarde, en las cárceles del Terror jacobino sus anteriores esplendores y sus placeres fáciles, pero no escarmentaron por eso, que durante aquella trágica etapa continuaron aquellos negocios. Anatole France en su realista novela «Los dioses tienen sed», traza un rudo aguafuerte de la miseria de un París que en su mavoria se alimenta de castañas y tiembla de frío ante las panaderías cerradas.

Tampoco faltaron en el efímero Imperio de Bonaparte y es triste el tener que confesar que hasta en Zaragoza y en Gerona, sitiadas por su ejército, no faltó quien especuló con el hambre de los héroes y El Tío Candiola, el personaje de los Episodios Nacionales en el de «Zaragoza», avaro especulador que intenta vender sacos de harina a la Junta de Abastos a ciento sesenta y dos reales en vez de los cuarenta y ocho asignados en el Bando de Palafox, en un personaje bien real por desgracia.

Los hubieron también en París, sitiado por los prusianos en 1870 y se llegó a pagar por una ración de alcantarilla lo mismo que antaño se pagó por un faisán.

¿Para qué seguir...? Andando siempre por caminos torcidos acaban muchos en la horca o en la guillotina o en el foso del fusilamiento. Si el crimen ha sido eterno y antiguo, el castigo lo ha sido también y a los de hoy podemos decirles con frase ciceroniana: ¿hasta cuándo vais a abusar de nuestra paciencia?

VULCANIZACIÓN Y RECAUCHUTAGE

El Pico de Oro

RAFAEL MIQUEL

Neumáticos y cámaras en general
Especialidad en reparación de TALÓN

Vulcanización a vapor y calor

PROCEDIMIENTO NACIONAL

Avda. Alejandro Rosselló, 80
PALMA DE MALLORCA

PARA GANAR

de 75 a 100 pesetas diarias, en su propio domicilio, sin necesidad de ninguna clase de materiales, adquiera la insuperable máquina electro-neumática marca TRIUNFO para coger puntos

de medias concesionario para Baleares:

Establecimientos **Andrés Buades**

Cestos, 15—Cort, 24

PALMA DE MALLORCA

APARATO DIGESTIVO
ALMORRANAS - FÍSTULAS
FISURAS DE ANO VARICES
TRATAMIENTO MÉDICO
(SIN OPERAR)

Dr. ANGUERA
DEL HOSPITAL PROVINCIAL

Consulta de 11 a 2

Apuntadores, 10

Teléfono, 2 2 7 1

PALMA

La solución de su reloj
está en la

Relojería Cort

Plaza de Cort, 11